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一

在奥克兰东九街 359号工厂门前，
冯如与黄杞、张南、朱竹泉、谭耀能，还
有尼里，几个人把装着飞机构件的木条
箱往马车上搬，准备运到南郊的匹满高
地组装试飞。

这是 1909 年的一天。后来被誉为
“中国航空之父”的冯如，在美国固执地
做着一个中国人的航空梦。

春季首次试飞失败后，冯如就地对
飞机加以改进，再行试飞数次，均无进
展，于是撤回至奥克兰的工厂，对飞机
做大的调整。此时经费已告罄，他们只
得一边制造机器设备出售，一边研制飞
机，进展艰难缓慢。正当此时，黄梓材
从家乡返回美国，拿出一笔钱，使冯如
能够集中精力研制飞机。几个月一晃
而过，按照新的设计制作的构件全部完
工，冯如准备再度出征匹满高地。

冯如绕着马车，仔细查看木条箱是
否摆放稳当，绳索是否绑牢。就见一高
一矮两个白人迎上来，同他打招呼。

两位来客递上名片。一位供职于
《旧金山呼声报》，另一位是《旧金山考
察家报》记者。

寒暄过后，就进入了正题。高个记
者问：“您认为这次飞行能成功吗？”

冯如微微一笑说：“飞机是当今世界
最先进的科学发明。科学是试出来的，所
以，在成功之前不能妄下结论，但是请相
信中国人的智慧。在历史上，中国人的科
学发明曾走在世界的前列，西方人能搞成
功的东西，中国人也一定能搞成功。”

两位记者相视一笑，高个记者又
问：“这么说，您是要同莱特兄弟一比高
低啰？”

冯如很坦然地说：“近百年来，中国的
科技发明落伍了，我们正在努力学习和追
赶。就像中国的火药、指南针和活字印刷
为西方所用一样，我们也要学习西方先进
的东西，比如我的这架飞机，就是在莱特
型飞机的基础上经改进制成的。”

高个记者仍追问：“这么说，您的飞
机要比莱特型飞机先进了？”

冯如说：“科学技术不是第二个都
比第一个好，但总是想根据前人的经验
做得更完善。我的这架飞机也力图体
现我的想法，比如主要部件的配置和接
驳工艺，都与莱特型飞机有不小的区
别，特别是起落架，由滑橇式改为车轮
式，是一种全新的设计。”

一直在做记录的矮个记者这时抬
起头来问：“制造飞机耗资巨大，而且很
可能失败，这意味着投入的钱将无法收
回，不知冯先生得到谁的资助？”

冯如说：“我的旅美同胞都非常爱
自己的祖国，只要做对祖国有益的事，
他们都会倾力相助。”

高个记者对冯如说：“就在一个多
星期前，我们报纸登了法国人勒费尔驾
驶飞机失事的消息。驾驶飞机试飞是
极危险的，难道您不担心吗？”他蓝幽幽
的眼睛真诚地等待着冯如的回答。

冯如不假思索地说：“飞行就是在生
死线上试锋。然而，科学要进步就必定要
付出代价，甚至是付出血和生命。”他加重
语气说，“我还是那句话，科学是试出来
的，为了能为我的祖国掌握航空技术，即
使面临粉身碎骨的风险，我也在所不辞。”

二

1909年 9月 21日。这一天，是中国
人在天空第一次留下飞机身影的日子，
是中国航空史上创世纪的日子。

傍晚，海风像冯如期待的那样渐渐
增强。众人把飞机推上了一座土丘。
土丘西面不远，是海湾，海湾以西是一
望无垠的大洋。鲜蓝透红的天空上，云
压得低低的，仿佛在呼呼燃烧。

登上土丘，头发和衣袂在海风中飞
舞的冯如仿佛也燃烧起来。

黄杞、张南和朱竹泉一起发力推动
了飞机。飞机向土丘下方冲去。越来
越快，越来越快，冲到地面又滑跑了一
段，轨迹便像一个放大角度的“U”字，
离开大地飞向天空。

飞起来啦！飞机上天啦！
飞机爬升到大约 15英尺高，就改成

平飞。冯如吸取之前试飞的教训，不急
于飞得更高，他要像涉过急流一样，一
步一步试探水的深度。他不惜玩命，但
不为玩命而玩命，他要为自己的工作负
责，为支持他的同胞负责，为他对祖国
的承诺负责。他以土丘为圆心，操纵飞
机作椭圆形绕空飞行。

强劲的海风忽地遇到倒流，有些紊
乱，飞机打了个趔趄，迅即又稳定下
来。冯如镇定而机敏地操纵着飞机，胸
口贴着机身，感到机翼像钝刀子一样费
力地切开柔韧的空气。

飞机转了一圈，回到起飞点的上
空。这时，飞机倏然停住，头高尾低，转
着圈往下坠。

哎呀！人们同时发出一声惊呼。空
气猛地凝固住了。头高尾低的飞机转了
几圈，“哐”的一声，重重地坠到了地面。

刹那间，坠落的惯性和撞击地面的
反弹力把冯如从飞机里抛出，他蜷曲着
像一只刺猬，就势在地上做了个侧滚。

冯如动动手脚，知道自己没伤到筋
骨。他顾不上多想，马上爬起来跑过去
关掉了发动机。

人们已聚到了他身边。黄杞紧张
地搓着手说：“先别动，快看看没伤着哪
儿吧？”

冯如笑着说：“放心吧，有老天爷保

佑呢。”说完，他开始专注地检查飞机，
很快找到了症结所在。
“你们看，刚才飞机出故障，是由于

连接传动轴和螺旋桨的螺丝拧得过紧，
致使交接处发生断裂，螺旋桨停止转
动。这说明我们缺乏经验，同时又说明
我们成功了！”

见大家疑惑不解，冯如指着飞机尾
部的起落架，兴奋地说：“这两个起落架
都弯曲变形了，但飞机整体并未受损，各
个零部件也没损坏。这说明什么呢？说
明飞机与地面撞击得很厉害，而飞机的
结构是牢固的，说明出故障只是装配上
的局部问题。我敢说，只要稍加调整修
理，这架飞机明天又能飞上天空。”

大家僵住的脸都化开了，连连点头
称是。

冯如愈加兴奋地说：“我们的飞机
在空中飞行了半英里，飞行性能和操纵
系统良好，说明飞机各个零部件是合格
的，飞机的整体设计和配置是合理的，
是成功的。这最重要！”
“是呀，我们造出的飞机成功了。

我们华人自己能造出飞机了。”大家都
兴奋地说。
“祝贺您，冯如先生。”早已等在现

场的高个子记者凑上来说：“我为您的
成功感到高兴。冯如先生，您能对这架
飞机做一个简要的描述吗？”
“当然。”冯如说：“正如你们看到

的，这是一架鸭式布局的双翼飞机。每
只机翼长 7.2米，宽 1.9米，面积 29平方
米，发动机为一台6马力的内燃机。”
“那么，您能将今天的飞行与莱特兄

弟的第一次成功试飞做一个比较吗？”
“你们看到了，我今天飞了 800米，

莱特兄弟那次飞了260米。”
“是不是可以说，在航空领域，你们

中国人已经把白人抛到后面去了呢？”
“不，不能这么说。莱特兄弟的那次

飞行是人类历史上第一次有动力、可操纵
的持续飞行，具有开创性意义。而且那是
在5年多前。他们如今飞得更好了。”
“不，不，对于东方，我们认为您也

是开创性的！您下一步将做怎样的打
算呢？”

冯如说：“我们准备在这架飞机的
基础上，再研制一架飞机。发动机用 50
马力的，并用钢管和中国丝绸做支架和
机翼，新飞机将更加坚固结实。”

说到这里，冯如的眼神里充满了坚
定和自信：“我还有一个愿望，我希望能
把飞机带回祖国，在我老家广东试飞。”

好！好！众人使劲地鼓起掌来。

三

冯如试飞的第三天，也就是 1909年
9月 23 日，《旧金山呼声报》和《旧金山
考察家报》分别在头版作了重头报道。
前者以特别快讯推出，标题是《中国人
驾驶自制的飞机在空中飞行》，《旧金山

考察家报》的标题则是那天没有得到冯
如认可的提问，《在航空领域，中国人把
白人抛在后面》。同时还配发了两幅照
片，一幅是飞机全貌，另一幅是冯如的
工作照。图中冯如身穿背带工装裤，正
用扳手拧紧后起落架上的螺丝。

两篇报道都以中国人为核心词汇，
准确地抓住了事件的意义所在。新闻
在旧金山、奥克兰乃至更广大的地区引
起轰动，尤其在华人群体中引起的反
响，绝不亚于一万匹马力。

冷清多时的东九街 359号工厂热闹
起来，洽购机器的，咨询技术的，带着不同
目的套近乎的，从早到晚川流不息。冯如
不适应这种状态，他不喜欢高谈阔论，也
没工夫来应酬，他要静心研制新飞机。

清政府的差使也找上了门。此人
叫吕连第，他以缎面请帖把冯如邀到旧
金山唐人街的鸿宾楼。席间，他向冯如
详细了解了飞机的性能和可作用途，听
说能用于军事，他兴趣大增，直言快语
叫冯如立刻跟他回国，日后必委以建功
大业。

冯如有些心动，他说：“容我再想
想，这也不是我一个人的事。”

第二天回到奥克兰，冯如把吕连第
的意思同大伙儿讲了。黄杞快人快语：
“我看不妨跟他跑一趟，最不济也可回
一趟家，了却爹娘的思念之苦。若能把
开厂的事办妥，岂不更好？”

冯如说：“我们的飞机虽飞上了天，
但并未完全成功，要有十足的把握，还
得抓紧研制，提高飞机性能，现在正是
节骨眼上，耽误不起。我想我们干我们
的，让他回去操办，他要真能成事，再回
国也不迟。”

见冯如已拿定主意，张南着急地
说：“那就赶紧定下来，这个资金怎么
筹？钱袋都瘪了，下一步造飞机的材料
更讲究，花费会更大。”

试飞成功的消息见报后，侨胞们就
像过年一样，感到从来没这么舒心过。
大伙儿对冯如说，要花钱你只管说。花
钱造飞机，哪怕就买个扬眉吐气，也值。

冯如知道，在侨胞中间募资的时机
已经成熟了。他想借机把工厂扩充为
公司，以公司试制飞船招优先股为名
义，公开招募优先股东，创造条件加紧
研制飞机，让中国人的航空梦早日实
现。

末了，冯如自信地一挥胳膊说：“我
们造飞机是为了祖国能拥有一片和平
的天空，而今美国陆军已向莱特兄弟订
货了，我相信不用多久，中国军队也会
用上我们的飞机！”

朱竹泉也学着冯如一挥胳膊，说：
“对。在飞机上安枪安炮，把那些在我
们国土上为非作歹的番鬼撵出国门。
谁再敢来犯，就叫他有来无回！”

大家都开怀地笑了。
110 年过去了，这笑声仿佛还在海

天间回荡。

为了和平的天空
■郭晓晔

当你读到这里，无论你身在何处

推开窗，或抬起头，就能参观这座博物馆

清澈虔诚的目光即是检过的门票

推开旋转门的云雾，红日喷薄而出——

你看闪电收藏的白马——

那是白马托载着闪电在雪地奔腾

你看雷霆收藏的弹片——

还有一些藏在英雄的肋骨和脊梁

你看星辰收藏的头盔——

那是星空留给勇士的新的战位

你看彩虹收藏的名字——

焊接成云霄上不朽的界碑！

一个军种，与共和国齐飞共舞

而一个飞翔的梦想早已跌宕近百年

终于借鲜艳的旗帜上的颜料画出

第一道尽染着朝霞的航线——

风雨雷电雪雾霜所有路过的飞鸟

日月星辰啊！无一不是文物

此天空博物馆向所有人开放

只要你心生双翼，只要你扬起头！

拔起的军姿是要将脊椎绷直了！

如战机在跑道尽头猛地拉起仰角！

你听那雄鹰在解说——

那一对燃烧着火焰的翅膀直插云霄

某一块勋章是某一战役所得——

降落伞染成红色的，落在金色的麦田

一颗星，两颗星，三颗星，四颗星

五颗星，六颗心，七颗心……一万颗心

仰起脸啊！感受这阳光普照

瞻仰天空博物馆，目光掠过天际

空，包着一切，包着万物，包着自身

天，是人类双重的枷锁，及屋顶——

请您不要使用闪光灯啊！

瞬间的，早已成为了永恒

雾霾和乌云依旧存在着

时空等待着吞没这一片古老的原乡

你的勇气，我们将无限期借出

送到现在和未来每个天行者的飞行包

我们都将是你忠诚的信使

将你的鳞片一片一片寄还给苍穹——

这一座天空博物馆呵！

连周一都不会闭馆，风云自在变幻

时时刻刻贮藏和展览着英雄辽阔的胸襟

云霄之上，有另一座军事博物馆！

此刻请你仰望，落满星辰的夜空

如果恰巧有流星划过，那是我对你说：

我对天空的爱啊！

早已冲破临界点直抵银河！

天空博物馆
■李庆文

他们原是有名字的。出生时，爹
娘激动得两眼生辉，反复斟酌的名字
中浓缩了祖辈的理想与希冀。不曾想
到，在革命的烽火中，他们用瘦弱的肩
膀担起家国的使命，最终倒在了冲锋
的途中，甚至连名字都没有留下。

长征路上，沼泽地残忍地将一双
双草鞋吞噬；夹金山雪虐风狂，把一个
个血肉之躯吹得冰凉；纷飞战火将鲜

血灼热，沸腾着一次次染红城头的旗
帜。青春的生命前赴后继，流淌出革
命胜利的波澜壮阔。

他们走了，今天来了。年轻的灵
魂尚未成熟，美丽的世界未及深情触
摸。为了人民的团圆，他们与自己的
爹娘此生不再相见，用忠诚与奉献完
成了一生的绝唱。

他们原是有名字的，他们的名字默
默地铺陈在中国历史的河床里，隐匿在
人民英雄纪念碑的背后。虽然我们说
不出他们的名字，但他们的精神已融入
我们的血脉，长成了我们的精神。

永不能忘却，绝不能忘却，这些人
民的无名英雄。

无名英雄
■曹笑瑜

党的十九届四中全会提出：“坚持

和完善繁荣发展社会主义先进文化的

制度，巩固全体人民团结奋斗的共同思

想基础。发展社会主义先进文化、广泛

凝聚人民精神力量，是国家治理体系和

治理能力现代化的深厚支撑。”这一要

求，站在坚持和完善中国特色社会主义

制度、推进国家治理体系和治理能力现

代化的高度，对繁荣发展中国社会主义

先进文化提出了更高的要求。有三方

面的意思让我觉得印象深刻：一是坚持

和完善繁荣发展社会主义先进文化制

度，巩固全体人民团结奋斗的共同思想

基础，凝聚人民的力量；二是坚定文化

自信，中国的传统文化和红色文化是有

生命力、影响力和活力的；三是要把社

会效益放在首位，同时社会效益和经济

效益要相统一。

坚定对传统文化、红色文化的自

信，结合我个人所做的工作，觉得可以

说说歌剧《沂蒙山》。这部歌剧获得了

“五个一工程”奖，主创人员都来自军

队，编剧是我和李文绪，导演是黄定

山，作曲是栾凯。

首先，《沂蒙山》是一个“不忘初

心、牢记使命”的红色传统教育题材作

品。创作这部作品时，我们除了考虑

它担负的教育功能外，还在思考怎么

能让老百姓真正喜欢，怎么才能真正

走进文化市场？现在看，演出非常成

功，得到了观众的喜欢。这也更加坚

定了我们的信心：红色题材搞好了，也

照样能产生好的社会效益。

创作时我们把握了两个方面：一是

把握它的真实度。不是从观念、理论、

概念出发，不要人为地拔高和美化，要

坚信真实反映中国共产党走过的道路，

本身就是精彩纷呈的，会得到人民的认

同。二是加强情感的力量。只有真实

的情感才能塑造出立体的、鲜活的人

物，才能发挥艺术的情感力量。实际上

这样恰恰遵循了舞台的规律，只要遵循

舞台的艺术规律，相信红色题材就会有

好的社会效益。

文化自信不仅是对传统文化、红

色文化的自信，也是对当前文化队伍

的自信。军队的创作班子是很有战斗

力的，大家有共同的思想和情感基础，

目标和决心也是一致的。部队应该继

续加强年轻骨干的培养，发挥他们的

骨干作用、引领作用，让他们在红色题

材、重大题材创作中有所担当，仍然是

军队文化战线义不容辞的责任。

从延安文艺座谈会讲话到习主席

关于文艺工作的几次讲话，我们反复学

习，感受到老百姓真正喜欢的艺术才是

有生命力的。它不是高高在上的所谓

艺术家的殿堂，也不是一种空洞的概念

化的口号，它应该来自于真实的生活，并

注入新时代的艺术表现力。部队的年

轻人正在做这些工作，我作为老一代文

艺工作者，能够参与其中，也愿意继续为

部队的文化传承做一些力所能及的事。

（郭伟峰整理）

人民喜欢的艺术才有生命力
■王晓岭

中秋一过，胶东莱西湖北岸的葡萄
开始着色上糖，沟东沟西散发出沁人心
脾的清香。

我和葡萄结下不解之缘，是 30多年
前的事了。每年中秋节一过，母亲就用
新麦子磨面，做成花样各异的饽饽，和积
攒了好多天的鸡蛋一起放进柳条篮子，
然后由哥哥姐姐们骑自行车带着我到
30多里地外的镇上，给六叔过生日。六
叔一家住在一所学校的教工宿舍院内。
院子里种满了各种时令蔬菜，还有两棵
葡萄树。每到这个季节，苍绿的葡萄叶
下挂满了一串串晶莹饱满的葡萄，让人
垂涎欲滴。每次见我们来了，六叔就从
树上剪两串葡萄款待我们，那清凉甘甜
的味道长久地留在了我的记忆中。

多少年来，葡萄一直是我最爱吃的
水果，没想到再次近距离观赏葡萄、亲近
葡萄，竟是在莱西日庄镇的沟东村。

随干部进修班到乡下“体悟实训”，
我被安排在了“精品户”、果农高维海老
乡家，与他“同吃、同住、同劳动”。

赶到沟东村时，已是夜幕四合、炊烟
袅袅的时候。来到房东高大哥家中，只
见门前藤廊荫翳，现代农家特色的四合
院灯火通明。放眼一看，院内有六七个
房间。经询问才知道，原来有 4个房间
平时专事民宿、餐饮。走进客厅，餐桌上
摆放着两盘水果，一盘是紫红的大枣，一
盘是绿晶晶的葡萄。“大枣是下午刚摘
的，葡萄鲜甜，自己家的，尝尝！”高大哥
操着浓重的胶东方言热情招待我们。坐
下来，我捏了一颗葡萄放在嘴里轻轻一
咬，那酸甜的果浆和着细腻柔软的果肉
瞬间醉了胃肠。闭上眼睛，哦，童年的甘
甜，穿过我心间。

品咂着满嘴的甘怡沁香还没缓过神
来，喷香的农家饭菜端上来了，土鸡炖土
豆、纸包鱼、葫芦炒鸡蛋、蒸地瓜叶……
饭桌上摆得满满当当。高大哥家嫂子边
给我们夹菜，边打开了话匣子。以前，沟
东村穷得出了名，他们一家几口人住着
三间破旧的土坯房子，四处漏风。彻底
拔掉穷根子的关键一招，便是种植葡
萄。十几年前，沟东村在上级富民政策
的引领下，根据沟东村地理特质，确定以
葡萄种植为主业，为村民开辟了一条脱
贫致富之路。十多年来，村里的领头人
换过一茬又一茬，但都一如既往地发展
葡萄种植，终于形成产业化的规模。近
年来村里办起了农业企业、葡萄合作社，
每年“十一”举办葡萄采摘节，已种植优
质葡萄 6000 多亩，每年亩产优质葡萄 2
吨，120多户村民年均收入超过 20万元，
人均超过 5万元……听到这些数字，我
的心渐渐舒展开了，这些数字触动了我
最柔软的那一根神经，要知道，我也是农
民的孩子啊！

吃过晚饭，夜色已完全弥漫开来，我
们来到了高大哥家门前的广场。高大哥
说，村民晚饭后都要在这里扭秧歌、跳广
场舞。他话音刚落，路灯“唰”地一下亮
了。随着音乐声响起，爱美的农家妇女
身着提花连衣裙，跟着欢快强劲的节奏
跳了起来。在欢快的人群中，有儿童，有
青年男女，也有白发苍苍、佝腰驼背的老
头老太太，在路灯的照耀下，他们的脸上
洋溢着快乐和幸福。扭啊，跳啊，笑啊，
把乡村的秋夜演绎成一曲欢乐明快的交
响乐。

走出欢乐的人群，我溜达到了村子
的主路上，只见太阳能路灯把柏油路照
得通明瓦亮，闪着幽光伸向远方。许多
人家门前停放着摩托车、货车、小汽车。
在村部，图书馆里有人在看书。在村中
央的一块空地上，还有人在施工，上前一
问，原来是在建农业展览馆。透过敞开
着的大门，只见农户家灯火通明，还不时
传来阵阵笑声。哦，这片曾经贫瘠的土
地如今不再荒凉、不再寂寞。

次日一大早，我便催促着高大哥带
我去葡萄园看看。葡萄园氤氲在如纱的
薄雾中，一眼望不到边。沿着葡萄架走，
泥土温润，中无杂草，一串串葡萄被黄褐
色的纸袋包裹着，就像一个个鼓鼓囊囊
的钱袋子垂挂在葡萄藤上。高大哥打开
纸袋给我看，有的葡萄是紫黑色，如深情
的眸子；有的葡萄是翠绿色，如水晶宝
石，让人看一眼就心动不已。眼看葡萄
丰收在望，高大哥咧嘴笑着说，这个园子
的葡萄年初就预定出去了，今年能卖个
好价钱。看着高大哥那满脸憨憨的笑
意，我答道，一定会有回报的，日子会一
天比一天好的。

是啊，好日子都是干出来的！就像
侍弄葡萄一样，你不辍耕耘，付出了汗
水，就会结出芳香醇美的果，人们的日子
就会收获满满的幸福。

葡
萄
香
甜

■
逄
锦
科

乡情一缕

温暖乡愁，深情凝望


